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个“零碳”供热城市
省下三百万

热力公司换热站的板式换热器，核电站出来的热水与普通暖气水在这里交换热量。

入冬后，北方多地突降大雪，骤冷
的天气和如期而至的暖气让人再度面
对城市供暖与气候变化的纠结与挑战。
城市人口聚集，冬季北方的供暖需求上
升，面对双碳目标和日渐高企的传统能
源成本，如何转换供暖方式以减少能源
消耗和二氧化碳排放，已经成为一个城
市在规划未来发展路径时的必答题。
公开资料显示，目前中国煤炭消耗
中，电力行业占用大约一半，然后是钢
铁水泥这样的重工业，第三个领域就在
于每年冬季供暖。
在这一方面，中国为了环保减排已
经采取了一些有力措施，比如淘汰了一
批小规模燃煤锅炉，只留下规模效率高
的锅炉，另外采取燃料气代的方式，以
前烧煤取暖，现在使用天然气，虽然没
有完全解决碳排放问题，但有效改善了
空气质量。还有，包括青岛在内很多城
市已经用热电厂产生的余热来供暖，提
高了整个热电厂使用燃煤的能源效率。
在寻找更加清洁高效的替代能源

上，海阳率先布局的核能供暖无疑是一
大突破。中国科学院院士王乃彦表示，
核能供热是绿色清洁能源，它非常干
净，没有二氧化碳、二氧化硫的排放，对
于供暖省份来讲，用清洁能源替代烧
煤，意义较大。
从环保角度来看，以海阳的“暖核
一号”为例，项目投运后海阳核电1号
机组成为世界上最大的热电联产机组，
取代了当地12台燃煤锅炉，每个供暖
季预计节约原煤10万吨，减排二氧化
碳18万吨、烟尘691吨、氮氧化物1123
吨、二氧化硫1188吨、相当于种植阔叶
林1000公顷，同时减少向环境排放热量
130万吉焦，有效改善区域供暖季大气
环境和海洋生态环境。
从经济成本来说，专家分析，核能
供热建设初期，投资远高于同规模燃煤
锅炉，但建成后运行成本远低于燃煤锅
炉，核能供热每年核燃料的运输量约为
煤量的十万分之一，且使用寿命可达60
至80年，是燃煤锅炉的3至4倍。

减碳18万吨，等于种1000公顷阔叶林

“零碳”供暖，胶东地市将“破圈”

经过3年试点，海阳城市实现了
核能供暖全覆盖，如今，这一全新的
取暖方式有了向周边扩展的动作。
在今年8月发布的《山东省能源

发展“十四五”规划》中，实施核能积
极有序开发利用行动被放在突出位
置。其中关于核能供热方面，规划要
求加快核能供热，全面建成国家能源
核能供热商用示范工程，实现海阳市
450万平方米核能供热“全覆盖”，打
造全国首个“零碳”供暖城市；积极推
进海阳核电向烟台市区、青岛即墨等
地跨区域供热。
显然，海阳已经提前完成了核能

供热“全覆盖”，推进海阳核电向烟台
市区、青岛即墨等地跨区域供热也自
然被提上议事日程。
在今年9月山东省政府印发的

《落实“六稳”“六保”促进高质量发展
政策清单（第四批）》（以下简称《清
单》）中专门提到，将大力支持新能源
发展，聚焦海上风电基地建设、核能
供暖、分布式光伏规模化开发、氢能
产业发展等，制定激励性政策，创新
促进新能源发展的体制机制。《清单》
要求，围绕核能开发应用，强化政府
性推动作用，整合胶东半岛地区热力
市场资源，在具备条件的地区优先采
用核能供暖，2021年年底前青岛、烟
台、威海3市将核能供暖纳入城市供
暖规划，3市参照不高于“煤改气、煤
改电”清洁供暖补贴标准制定符合本
地实际的核能供暖支持政策。
记者在海阳采访时，山东核电相

关专家介绍，远距离供暖需要考虑热
损耗、工程成本、材料选择、大管网的
稳定运行等问题，目前山东核电在开

展相关科研工作以及水热耦合的研
究，积极探索和实践。后续，随着科研
工作的深入开展，将通过设计优化，
新技术的应用及新材料的选择等，进
一步提高效率，降低成本。
对于最关键的热源供应问题，仍

以海阳为例，早在2019年该市就试点
成功了70万平方米供热项目，经过短
短两年的试点和机组管网改造，今年
就实现了450万平方米供热。目前“暖
核一号”3000万平方米供热科研工程
正在推进当中，进展顺利，计划于
2022年开工，2023年投产。届时，项目
可覆盖方圆130平方公里，可达烟台、
青岛主城区。
而未来更大规划2亿平方米的供
热项目也在规划中，随着后续机组的
开工建设，更大供热范围的供热项目
也会逐步开展。2亿平方米核能供热
项目投产后，将更大面积的替代青
岛、烟台的主城区的供暖。山东核电
将会根据项目进展及地方政府的规
划，稳妥有序的开展相关工作。
对于青烟威核能供暖的时间表

问题，供暖及管网企业表示，这不仅
取决于核能热源的建设，更取决于不
同城市的整体供暖规划。“跨区域供
暖还要涉及市政规划、管网铺设、热
企衔接、费用核算等等一系列问题，
这些问题虽然不是技术性难题，但可
能比攻克技术难题还要耗费功夫。”
可喜的是，在胶东经济圈一体化

的推动下，跨区域核能供暖问题除了
顶层规划，城市之间也已经走动起
来。记者在海阳采访得知，去年供暖
季，青岛住建部门有关负责人就曾就
核能供暖问题专门到海阳调研对接。

今年核能供暖已经覆盖海阳全部新老城区。

辛张波向记者介绍市政配套管网改造情况。
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